

AUMENTA EL GASTO EN HASTA US\$ 12 MIL MILLONES EN 18 MESES:

Economistas y Colegio Médico proponen medidas para enfrentar la pandemia

El documento sugiere un bono de hasta \$300 mil por familia al mes, según el quintil de ingreso, y fortalecer el seguro de cesantía, entre otras medidas.

PAULA GALLARDO S.

Hace dos semanas, la presidenta del Colegio Médico, Izkia Siches, convocó a los economistas Sebastián Edwards (UCLA), José De Gregorio (FEN U. Chile y ex presidente del Banco Central), Rodrigo Valdés (Escuela de Gobierno PUC y ex ministro de Hacienda), Andrea Repetto (UAI), Claudia Sanhueza (U. Mayor) y Claudia Martínez (Economía PUC) para elaborar una propuesta que permita enfrentar las consecuencias económicas de la actual pandemia, la que se entregará a la

Mesa Social Covid-19 para apoyar al Gobierno en el manejo de la crisis.

En el documento, los expertos plantean un diseño de 18 meses y tres etapas, que abarcan desde la crisis actual hasta la pospandemia mediante el aumento del gasto público, fijando como techo de este al Fondo de Estabilización Económica y Social (FEES) de fines de marzo, estimado en US\$ 12

mil millones o equivalente al 5% del PIB, es decir, US\$ 670 millones al mes.

Según el ex ministro de Hacienda Rodrigo Valdés y uno de los redactores del texto, este diseño debe quedar plasmado en un acuerdo nacional con "un marco fiscal que pone un techo de gasto para este y el próximo año, y que acuerde cuál será el déficit o superávit primario necesario posterior para estabilizar

la deuda". Sobre el financiamiento, "debe ser flexible: deuda, si las condiciones siguen tan convenientes como hoy, o quizás FEES", explica.

Respecto de si el diseño permitirá contener un eventual nuevo estallido social, Valdés planteó que "no creo que los economistas seamos los más adecuados para contestar esa difícil pregunta"; sin embargo, "ayuda a tener mejores condiciones sociales". Agregó que "un marco fiscal compartido también ayudará a que la política fiscal sea más coherente con los desafíos que tenemos, y para

eso necesitamos que los líderes más influyentes lo apoyen", ya que el Gobierno "tiene un diseño que debe adaptarse a las nuevas circunstancias".

Crisis y posemergencia

Para la primera etapa, asociada a la contención del contagio, el grupo sugiere potenciar el seguro de cesantía con un aporte de US\$ 2.000 millones adicionales, para mantener el beneficio y fijarlo según las necesidades del quintil al que pertenece el trabajador; extensión del Ingreso Familiar de Emergencia (IFE), que para una familia de cuatro inte-

grantes rondaría los \$300 mil mensuales, ampliando el universo beneficiado, mientras que para los independientes, permitirles escoger entre el mecanismo diseñado para ellos, pero potenciado como el seguro de cesantía o al Ingreso Familiar de Emergencia.

En la segunda etapa, en tanto, estos beneficios se comienzan a retirar de acuerdo a como se dé la recuperación a nivel nacional, manteniendo aquellos donde se requiera. Finalmente, en la tercera fase, se retiran del todo y son reemplazados por subsidios al empleo e inversión pública intensiva en contratación de mano de obra.



Rodrigo Valdés, ex ministro de Hacienda.



Claudia Sanhueza, académica de la U. Mayor.



Sebastián Edwards, economista de la UCLA.

LOS US\$ 12.000 MILLONES ALCANZARÍAN PARA AMPLIAR LOS PROGRAMAS ACTUALES DE TRANSFERENCIAS DESDE EL 60% AL 80% DE LOS HOGARES EN VULNERABILIDAD, DICE EL TEXTO.